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“我在督察一线”系列报道之四

◆本报中央环保督察报道组

从福建省罗源县回福州的路上，不断穿
越隧道，有些长达 5公里。督察组环保老兵告
诉记者，过去没有隧道时，翻一座山就要 4 个
多小时，现在过一座山也就 10分钟。

时间缩短，距离缩短。在公众反映环境
问题上也是如此，中央督察组进驻后，打个电
话，写一封信，就能直接反映问题。

一封感谢信，一通感谢电话，一面锦旗，
一个点赞，表达的不仅是公众对中央环保督
察的认可和感谢，更是直接表现了公众对身
边环境问题迅速得到解决的获得感。

架起了连心桥

“福建省福州市邮政信箱 389 号”，记者清
楚记得督察组进驻福建的第一天看到的这个
大红色、上着一把银闪闪小锁的信箱。

在一个月的督察组进驻期间，这个信箱
以平均每天 150 封以上、有时 200 封以上的收
信速度承载着福建群众对环境问题的关切和
改善的热望，同时还收获了 12封感谢信。

正如有群众所说：“中央环保督察为公众
举报环境问题提供了契机。趁这个机会，久
拖不决的问题得到了彻底解决。”

在辽宁，有 87 岁的老人寄来感谢信，他反
映了四五年都无法解决的小酒馆噪声严重扰
民问题终于得以解决。

老人在感谢督察组的同时，还表扬了当
地街道领导和城管部门负责人“高度认真的
负责精神及创新的工作管理办法”，并表示

“我们 80 多岁的老两口终于不用再戴着耳塞，
就能安静地休息了”。

这样的事例不胜枚举，在七省市搭建起
这座连心桥的就是一部电话和一个信箱。记
者曾在信访电话间看到这样的场景：接听来
电的工作人员刚刚放下电话，电话铃声就会
立刻响起。有的来电者第一句就是询问为什
么电话线如此繁忙。

来电者也许并不知道，电话边正在倾听
的可能是督察组的负责人，是长期坚守信访
岗位回不了家的督察组成员，是经常口干舌
燥、将润喉片作为必备品的信访工作人员。
她们好比是打通隧道的劳动者，凭借耐心和
细致的工作，将公众反映的信息层层落实到
政府部门，并尽快解决，架起了公众和督察工
作的“连心桥”。

记者了解到，不仅城市居民积极举报，远
郊区县和农村地区的环境问题也得到关注。
不少村民通过电话、写信反映的都是身边的
问题。由于平时地处偏远，有些群众反映的
问题也并非单纯的环境问题，而是涉及多部

门。有的政府部门不能积极履行职责，造
成问题长期得不到解决。但是，督察组进
驻之后，信访工作渠道畅通，这些长期积累
下来的问题都反馈到相应部门，让职能部
门动起来，问题也迎刃而解。

“非法开采的现象得到了有效遏制，附
近群众一致点赞。”5 月 3 日，中央第六环保
督察组收到一封来自湖南省衡阳市衡东县
村民寄来的感谢信。信中写道，“4 月 27 日
反映的衡东县境内非法开采黏土一事，经
过督察组的信访转办，得到了当地县委、县
政府的高度重视，并且迅速开展行动，问题
得到解决。”

除了信访渠道畅通，督察工作的信息
公开也被公众津津乐道。“环保督察来津
门，津城面貌日日新。诸多难题得解决，百
姓奔走传喜讯。”这是一位天津群众寄来的
感谢信。他信中注明是在晚报上看到边督
边改信息有感，赋诗一首赞扬环保督察工
作的信息公开。

“信息效果神速”是天津另一位居民对
督察组的评价。“红色 478 信箱，百姓的渴
望。你为沃土疗伤，青禾升级有望。”

正如那位辽宁 87 岁老人所言：相信有
关部门及负责人会“继续保持认真负责的
态度和精神，不会让我们失望，更不会再让
那些违法经营者抱有‘过了 5 月 25 日就好
了’的侥幸心理，认为还有违反国家法律法
规、污染环境的机会”。

化解了“老大难”

“龙虾馆被端了，今天终于睡了一个安
稳觉。”这是记者在福建参与督察工作看到
的第一封感谢信中所写的一句话。这仅是
一个开始。在接下来的工作中，七省市督
察组的工作都受到了公众的肯定，收到感
谢信和电话，甚至还有群众送来的锦旗。
这些褒奖源于大量问题的迅速解决。

据统计，截至 5 月 28 日 20∶00，第三批 7
个 中 央 环 境 保 护 督 察 组 共 计 受 理 举 报
35523 个，累计向被督察地方交办有效举报
28966 件。地方已办结 23599 件，责令整改
20359 家，约谈 6079 人，问责 4018 人。

“ 眼 皮 子 底 下 的 环 境 问 题 终 于 解 决
了。”这是安徽省淮南市群众张嘉（化名）说
得最多的一句话。之前，他向中央环保督
察组反映了蚌埠农村老家垃圾乱堆乱放的
问题，在很短时间内得到了彻底解决，为此
他专门致信督察组表示感谢。

在天津，塘沽海安路海防里 8 号楼的
“胖子烧烤店”常年占路经营，不但污染了
大气环境，而且也严重影响了附近小区的

市容环境。家住这栋楼的居民王大爷说：“胖
子烧烤烟熏火燎，通过整治以后我们这里清
净多了。感谢政府的重视！你看现在多好，
还给我们一个安静整洁的生活环境。”

居民刘阿姨则说：“楼下没有吵闹声了，
谢谢居委会和城管执法大队，要不是你们的
工作到位，我们晚上都不能睡个安稳觉。”

在山西省朔州市朔城区小平易乡，19 座
黏土烧结砖窑和 66 个各类非法煤炭生产经营
企业被取缔拆除。倾倒在地里和河道里的大
量煤矸石被清理干净。生活在附近的居民张
先生说：“煤场关闭了，家里比以前干净多了，
觉得呼吸也顺畅了许多。”

整改力度大、解决问题快，迎来了八方点
赞。天津网民“麟雅 120”发布附图微博称：

“月牙河道垃圾都清理干净了，装立柱、拉铁
丝网、种绿植，环境治理真是力度大，大家有
目共睹！”

湖南省岳阳市的群众也发来感谢信：“我
们是岳阳经济开发区兴业花园的部分业主，5
月 3 日 写 信 向 督 察 组 反 映 了 小 区 幼 儿 园 噪
声 扰民的问题，在短短几天内问题就得到了
解决。”

尽 全 力 解 决 问 题 ，公 众 获 得 感 显 著 增
加。这份获得感离不开基层环保工作者的努
力。有环保工作者坦言，压力非常大，但是众
多问题集中得到解决是件好事。“我们辛苦是
辛苦，真希望公众的问题都能尽快解决。”

付出总有收获。公众的肯定、理解和支
持是督察组和基层环保工作者收到的最好礼
物。“真不希望督察停下来。”就在督察即将结
束时，信访电话间收到多个这样的电话，有感
谢、有不舍，而这正是督察工作的动力源泉。

随着环保督察工作中越来越多信访件落
地整改，群众在环境质量改善上有了越来越
多获得感，干群关系也更加融洽。5 月 5 日，
福建省宁德福安市环境监察大队执法人员魏
成锴和同事们正查处一家违法小冶炼企业，
由于条件限制，小魏只能趴在执法车上作笔
录，忙得满头大汗，路过的村民得知他们是环
境执法人员，迅速去买了矿泉水送到小魏手
里。“金杯银杯不如群众的口碑，一瓶矿泉水
胜过琼浆玉液。”魏成锴说。

增强了参与感

中央环保督察除了公众送来的锦旗，打
来的感谢电话，还收获了什么？那就是公众
自发地加入到环境整治大军。正如有居民所
言：除了政府治，还要全民共治，才能让生态
文明之路越走越宽。

“中央督察组来了以后，地方动了真格
的。”张嘉告诉记者，这是他和周边很多群众

的共同感受。在信中他 还 重 点 谈 到 了 对 督
察 制 度 的 建 议 ，希 望 这 种 对 环 保 的 重 视 能
够 长 效 化 ，为 此 他 建 议 建 立 起 群 众 的 督 察
制度，发动群众监督污染行为，监督相关部
门不作为。

也 有 不 少 地 方 已 经 先 群 众 之 所 想 ，建
立 了 群 众 参 与 机 制 ，大 大 提 高 了 信 访 件 查
办的质量和群众的获得感。如福建省三明
市 发 动 群 众 一 起 研 究 整 改 措 施 、提 出 意 见
建 议 ；在 南 平 市 建 阳 区 童 游 街 道 曼 山 别 苑
小 区 附 近 养 猪 场 恶 臭 的 信 访 件 办 理 中 ，当
地检查组还专门邀请曼山别苑小区业主代
表共同参与排查；福州市闽清县在云龙扬尘
污 染 信 访 件 办 理 中 ，还 邀 请 附 近 群 众 现 场
监督。

公众参与中，不只是政府邀请来的附近
居民，还有早就自发参与的环保志愿者。

“我举报的六七起环境污染案件全部都
发了转办函，当地环保部门正在积极处理这
些问题。”湖南环保志愿者“湘潭环保迪迪”
说，这些问题存在了很长时间，地方党委政府
也知道，“下一步我们还要写信给督察组，把
污染发生的地点、图片彩色打印出来，然后附
上文字，写明情况，寄过去。”他在微博上发起
的“ 中 央 环 保 督 察 进 驻 湖 南 ”微 话 题 ，已 有
14.6万人次参与。

除了监督和举报环境问题，公众还参与
到社会治理的其他方面。

“西湖边的广场上再也听不到噪声了。”
这是记者在福州市西湖周边走访时了解到的
情况。记者看到，同在西湖边一隅就有 3拨广
场舞团体，但是不会相互干扰。鼓楼区环境
监测人员告诉记者，这里的音乐控制在国家
标准要求的 60 分贝以内。记者走到马路边
时，广场舞的音乐声已经被车辆声淹没。

周边正在散步的居民告诉记者：“广场
舞 不吵，每天早晚各两小时，对生活没什么
影响。”

而更让记者感到意外的是，周边不少群
众还夸赞起跳广场舞的大爷大妈们，因为他
们担当起志愿者，自觉维护西湖周边卫生、码
放共享单车。“我们这些志愿者约有 60 人，多
是社区居民，愿意为社会做点儿事。”一处广
场舞的负责人林丽华说。

面对这些公众通过督察积极改善环境、
参与到公共服务的案例，记者深有感触：如果
说公众的获得感是督察工作收获的珍珠，那
么，让公众从环境问题的举报者到问题解决
的受益者，再到自发成为志愿者，维护良好的
环境就是珍珠之外的珠蚌，承载着公众的信
任、希冀、行动。

（张蕊 岳跃国 刘晓星 原二军 霍桃 童克
难 谢佳沥共同采写）

公众对中央环保督察成效如何看？

搭建连心桥 提升获得感

本报记者王昆婷6月12日北京报道 国际
清洁技术峰会暨环保技术国际智汇平台第二届
年会今日在京举办。本次年会的主题是“以技
术创新推动环境质量改善”，聚焦绿色技术创新
与转化，大气、水、土壤以及工业园区环境治理
前沿经验与技术分享。环境保护部副部长黄润
秋出席会议并致辞。

黄润秋说，绿色科技创新对破解环境与发
展难题具有重要作用。习近平总书记近期关于
推动形成绿色发展方式和生活方式的重要讲
话，是指导正确处理发展与保护关系、推动绿色
发展的方向指南和根本遵循。环境保护部党组
书记李干杰在国际环保新技术大会上强调了创
新环保科技的重要意义，明确了推动绿色科技
创新进步的方向要求。技术创新成为推动环境
质量改善的关键手段。

黄润秋对环保技术国际智汇平台提出三点
建议。一是服务环境质量改善，强化污染治理、
生态修复等领域关键技术交流共享。二是推动
技术创新与产业融合发展，搭建环保技术信息
共享平台，有效推动政府、智库、企业、社会组织
和公众共同参与的多元技术合作。三是强化国
际合作，集聚国内外环保产业优势资源，创新国
际环保技术转移模式。

会议展示了环保技术国际智汇平台成立两
年来的工作成果，分享了国际环保技术发展趋
势和技术转移经验，举办了国际土壤污染防治、
第三方治理及工业园区环境治理、京津冀区域
散煤治理、中美水处理环保技术对接等专题
活动。

本次会议由环境保护对外合作中心、中国
环境科学学会以及全国工商联环境商会联合举
办。来自环境保护部、联合国工业发展组织、联合
国环境规划署、世界银行、亚洲开发银行、部分驻
华使馆，以及有关科研机构、行业协会、社会团
体、中外环保企业的约 300位代表参加了会议。
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本报记者闫艳 李莉 范晓黎报道 江苏省委书记李强近
日赴连云港、无锡两地开展调研。

在连云港市，李强先后实地察看了灌南县裕灌现代农
业科技有限公司，东海县中国东海水晶城、西双湖生态湿
地，深入了解当地产业发展情况。他指出，连云港市要立足
区位优势和自身实际，把生态作为发展的根本依托，大力发
展最能体现资源禀赋优势的产业，着力做好“生态+特色”
发展的大文章，锐意进取、真抓实干，发展壮大县域经济，切
实加快富民步伐，努力走出生态优先、绿色发展的新路子，
不断增强百姓获得感。

在无锡市，李强深入了解了太湖治理工作的最新情
况。他强调，要坚持问题导向，全力以赴抓好各项应急措施
的落实，确保太湖实现安全度夏。要切实加强监测预警预
报，加强部门会商和综合研判。要狠抓蓝藻湖泛防控，允许
各种新举措不断探索，统筹力量资源加大打捞力度和强度，
积极推广蓝藻资源化利用。要切实加强太湖治理的组织协
调，动真碰硬抓好具体责任落实，创新工作机制，严格监督
考核。

江苏省委书记赴无锡连云港调研

确保太湖安全度夏

河南省三门峡市陕州区环保局近期持续加大对“散乱污”企业取缔力度。图为
陕州区环保局取缔菜园乡过村黄金“三小”（混汞碾）现场。 赵岩摄

强化督查
打好蓝天保卫战

本报记者王昆婷6月12日北京报道 6
月 12 日下午，《关于共同开展上市公司环境
信息披露工作的合作协议》签约仪式在京举
行。环境保护部副部长黄润秋、证监会副主
席姜洋出席仪式并讲话。

黄润秋指出，十八大以来，以习近平同志
为核心的党中央高度重视生态文明建设和环
境保护，多次对生态文明和环境保护作出重
要 指 示 ，提 出 了 一 系 列 新 理 念 新 思 想 新 战
略。绿色证券等绿色金融政策是环境保护的
重要保障措施。中央深改小组会议审议通过
的《关于构建绿色金融体系的指导意见》，全
面部署了绿色金融的改革方向，并由我国首
次倡导将绿色金融纳入 G20 议程。该意见专
门明确要“逐步建立和完善上市公司和发债
企业强制性环境信息披露制度”。此次合作
协议的签署，是落实该意见的具体举措，也标
志着两个系统的合作步入一个崭新的阶段。

黄润秋对下一步合作提出了三点建议。
一是双方应不断挖掘合作潜力，结合环境保
护的要求，建立公平有序的市场规范，推动环
境保护与证券市场健康发展“双赢”；二是始
终坚持改革创新，共同研究完善环境信息披
露的内容、渠道等要求，采取差别化的监管政
策措施，为绿色金融体系建设树立新标杆；三
是积极推进法制保障建设，适时将政策性监
管措施上升为规章制度，将绿色证券纳入制
度化法治化轨道。

姜洋指出，当前我国正处于结构调整和
发展方式转变的关键时期，以习近平同志为
核心的党中央把生态文明建设和环境治理摆
上更加重要的战略地位，把“绿色”上升为经
济社会发展的基本理念，作出了系统全面的
重大决策部署。对此，证监会党委坚决贯彻
落实，从监管理念、制度设计、审核把关、日常
监管等方面，引导资本市场主体提升环保责
任意识，严格执行国家法律法规，支持鼓励绿
色产业发展。上市公司是资本市场的基石，
在落实环境保护责任方面责无旁贷，建立强
制性环境信息披露制度有助于提升上市公司
质量，也是资本市场稳健发展的重要制度、促
进环境质量改善的新举措。合作协议着眼于
执行层面，有利于形成完整的环境信息披露
监管链条。

姜洋表示，证监会将进一步深化与环境
保护部的合作，坚持依法、全面、从严监管，践
行绿色发展理念，不断完善上市公司环境信
息披露制度，督促上市公司切实履行信息披
露义务，引导上市公司在落实环境保护责任
中发挥示范引领作用，牢牢扛起国家责任、社
会责任。

环境保护部政策法规司与证监会上市公
司监管部主要负责人签署了合作协议，旨在
共同推动建立和完善上市公司强制性环境信
息披露制度，督促上市公司履行环境保护社
会责任。

环境信息披露合作协议签约仪式举行
黄润秋出席并讲话

本报讯 国 务 院 办 公 厅 近 日 印 发
《关于加快推进畜禽养殖废弃物资源化
利用的意见》（以下简称《意见》）。

《意见》指出，要坚持保供给与保环
境并重，坚持政府支持、企业主体、市场
化运作的方针，坚持源头减量、过程控
制、末端利用的治理路径，以畜牧大县
和规模养殖场为重点，以农用有机肥和
农村能源为主要利用方向，全面推进畜
禽养殖废弃物资源化利用。

《意见》提出，到 2020 年，建立科学

规范、权责清晰、约束有力的畜禽养殖
废弃物资源化利用制度，构建种养循环
发展机制，全国畜禽粪污综合利用率达
到 75%以上，规模养殖场粪污处理设施
装备配套率达到 95%以上、大规模养殖
场提前一年达到 100%。

《意见》明确，一要严格落实畜禽规
模养殖环评制度，规 范 环 评 内 容 和 要
求 。 二 要 完 善 畜 禽 养 殖 污 染 监 管制
度，建立畜禽规模养殖场直连直报信息
系统，构建统一管理、分级使用、共享直

联的管理平台。三要建立属地管理责
任制度，地方各级人民政府对本行政区
域内的畜禽养殖废弃物资源化利用工作
负总责。四要落实规模养殖场主体责任
制度，确保粪污资源化利用。五要健全绩
效评价考核制度，农业部、环境保护部
联合制定具体考核办法，对各省（区、市）
人民政府开展考核。六要构建种养循
环发展机制，实行以地定畜，确保畜禽
粪肥科学合理施用，鼓励沼液和经无害
化处理的畜禽养殖废水还田利用。

国办印发意见推进畜禽养殖废弃物资源化利用
到 2020 年，规模养殖场粪污处理设施装备配套率达 95%以上

环境保护部通报强化督查情况

要求加大处罚力度
防止“散乱污”死灰复燃

本报记者杜宣逸6月12日北京报道 6 月 11 日，28 个
督查组共检查 472 家企业（单位），发现 353 家企业存在环境
问题。存在问题的企业中，属于“散乱污”问题企业的 149
家，超标排放的 1 个，未安装污染治理设施的 23 个，治污设
施不正常运行的 25个，存在 VOCs治理问题的 60个。

近日，环境保护部印发第 5 期督办通知，对各督查组在
每日督查中发现的突出环境问题进行督办，责成相关环保
厅（局）对督办问题进行整改。第 5 期督办通知共督办 840
个环境问题，其中北京市 51 个、河北省 384 个、山东省 224
个、河南省 181 个。督办的环境问题涉及“散乱污”企业违
法生产的 346个，其他突出环境问题 494个。

截至目前，环境保护部共督办了 5 期共 3018 个突出问
题，涉及“散乱污”企业违法生产的 1394 个，其他突出问题
1624 个，各相关城市及环境保护部门正在抓紧整改。

环境保护部要求，各相关城市要高度重视督办的突出
环境问题，认真调查核实，对存在环境违法行为的，严格依
法予以查处，充分运用环保法及四个配套办法等综合手段，
进一步加大处罚力度。要求各级政府进一步加大排查力
度，完善“散乱污”企业清单，加快推进“散乱污”企业的治理
工作，确保各项整治措施到位，强化网格化监管责任落实，
严防“散乱污”企业死灰复燃。

环境保护部表示，将进一步加大巡查督办力度，继续组织
对督办问题查处情况和整改情况的核查，逐一对账销号，对应
罚未罚及整改进展缓慢的地方予以通报，并适时启动约谈。


